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Как выжить на селе? Да не просто 
выжить, а жить с достоинством? 
Только приложив все свои силы, рас-
считывая, планируя и пусть не так 
быстро, но продвигаясь к своей цели. 
Как говорится, как потопаешь, так и 
полопаешь. В очередной раз мы убе-
дились в этом, познакомившись с су-
пругами Махмутовыми из Медянок 
Русских.

Мороз до тридцати не дотягивает, но с 
ветерком, и поэтому кажется, что на улице 
все минус 45. Шариковая ручка перестала 
писать тут же, экран диктофона замигал и 
потемнел через десять минут, а телята бе-
гают, прыгают. Им хоть бы что: то и дело 
подбегают к своим мамам и подкрепляются 
молоком, резвятся себе в загоне. Могучие 
быки и коровы ходят важно, жуют сено, ко-

аПКСтавка на крупных 
и рогатых, или Рецепт успеха от Махмутовых
Фания ГИЛЬМАНОВА, 
фото Тимура КАРЫМОВА

торого у них вдоволь. Да, что и говорить, 
герефорд - хорошая порода для наших 
мест, холод им не страшен.

На ферме нас встретили Фарида Фа-
ридовна и Ильяр Сайдуллович. Сразу ста-
ло понятно, что перед нами люди откры-
тые, доброжелательные и, судя по хозяй-
ству, очень трудолюбивые. На вопросы 
отвечают просто, но с таким достоин-
ством, что говорить с ними и смотреть на 
них - одно удовольствие. Всё, что они име-
ют, честно ими заработано, ничего прос- 
то так с неба не упало, и олигархов в роду 
у этих людей нет.

Главнокомандующий этого хозяйства - 
Фарида Фаридовна, а её муж - главный 
управляющий, верный друг, товарищ и со-
ратник.

- Без него ничего бы не было, - считает 
хозяйка. - Всё на нём держится, через его 
руки всё проходит. Он знает о здоровье 
каждого телёнка, каждой коровы. Его опти-
мизм помогает в любой ситуации.

Сейчас на ферме 86 голов. Герефорды 
неприхотливы в уходе. Главное для них, 
чтобы не было сквозняков, поэтому укры-
тие имеется - построен большой дощатый 
двор с выходом в загон, где большую 
часть времени и находятся взрослые осо-
би и подростки.

Необходимо ещё в полной мере поза-
ботиться о питании да тёплом питье. Для 
этого и соорудили «самовар», который по-
стоянно топится, и вода в поилках не за-
мерзает. Дымком от него мы пропитались 
быстро. Кормов в кормушках вдосталь и 
на ферме, где есть мягкая подстилка для 
скота, и на улице.

Ещё хозяин любит лошадей, разводит 
их для души. Есть у него русские тяжелово-
зы, две кобылы орловской породы и мест-
ные - всего их 15. 

Окончание на 2 стр.
На сНиМКах: 1 - Супруги Махмутовы; 

2 - овцы романовской породы; 3 - «само-
вар» у герефордов

Десять школьников из То-
больского района приглаше-
ны в этом году на губернатор-
скую ёлку.

Заслужили двухдневную по-
ездку в областной центр лучшие 
из лучших - те, кто любит спорт, 

Чудеса и волшебство 
обещает ёлка

Клара КУТУМОВА занимается науками, кому по 
душе творчество, для кого волон-
тёрство стало образом жизни.

Мальчишек и девчонок, кото-
рые будут проживать на базе 
оздоровительного центра «Ребя-
чья республика», ждёт увлека-
тельная программа. Сначала они 
побывают на главной областной 

ёлке, где увидят традиционную 
новогоднюю сказку с любимыми и 
давно знакомыми персонажами, 
затем - на экскурсии по городу и 
новогоднем представлении с чу-
десами и волшебством в Тюмен-
ском драмтеатре.

Затейники и массовики из «Ре-
бячки» готовят для детворы весё-
лые конкурсы и игры. Сюрпризы, 
подарки, новые знакомства и впе-
чатления - всё ещё впереди!

Есть в России товар, за 
которым приезжают за тридевять 
земель, в тобольское Заболотье.

Клюква нынче в цене, в большой 
цене – за килограмм отборной 
краснобокой ягоды тюменская 
торгово-производственная фирма 
«Ягоды Плюс» платит 180 рублей. 
Так что финансовыми результа-     
тами осенней заготовительной 
кампании жители Ачирского и 
Лайтамакского сельских посе-                     
лений более чем довольны –                     
в прошлом году цена на витамин-           
ный природный продукт не поднима-
лась выше 80 рублей. 

На сибирскую ягоду, растущую              
на болотах, с каждым годом повыша-
ется спрос, но не это определяет 
ценовую политику фирмы. Просто 
урожай клюквы выдался не таким 
обильным, как в прошлый сезон. 
Больше повезло жителям Ачирского 
сельского поселения, чьи территори-
альные угодья оказались в наиболее 
благоприятных условиях. 

С прокладкой зимних трасс до 
отдалённой территории начнётся 
централизованный вывоз заморожен-
ного дикороса в областной центр.

Клюква в цене
Майя ОСТРОВНАЯ

Более полутора миллионов  
рублей было выделено депута-
том областной Думы Н.П. Барыш-
никовым для оказания поддерж-
ки остро нуждающимся жителям 
Тобольского района.

Всего же из резервного фонда 
финансовую помощь получили                
92 человека на общую сумму                       
1 млн 970 тыс. 700 рублей, в том 
числе три тюменца, один житель 
Тюменского района, 37 тоболяков           
и 63 жителя нашего района.

Жители тобольской глубинки 
обращались к депутату преимуще-
ственно за финансовой помощью на 
ремонт жилья, крыш домов и печей, 
замену окон – таковых 31 человек.     
14 селянам оказана материальная 
поддержка для приобретения дров, 
три человека получили деньги на 
лечение, столько же - на покупку 
зимней одежды и обуви. Помощь 
депутата на проведение водопрово-
да, приобретение газового оборудо-
вания и пиломатериалов понадоби-
лась ещё шестерым селянам. Они 
получили единовременно от шести    
до тридцати тысяч рублей.

Наибольшая сумма, около 450 
тысяч рублей, была выделена пяти 
жителям района, которым пришлось 
восстанавливать и ремонтировать 
дома после пожаров, а также                
утеплять свои жилища.

В прошлом году финансовой 
поддержкой из депутатского фонда 
Н.П. Барышникова воспользовались 
94 жителя Тобольского района на 
общую сумму 1 млрд 874 миллиона
рублей.

Помощь 
нуждающимся
Вероника ЕФРЕМОВА

Держа в руках 
бразды семейного 
бюджета, 
не забывайте 
о поДписке 
на газету!
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Начало на 1 стр.
У этих животных тоже имеются свои «апартаменты» и 

место для выгула. Свой загон и у овец романовской по-
роды, которых более сорока голов.

Как же прокормить их всех?
- Нынче мы на 170% обеспечили свой скот кормами, - 

улыбаясь, говорит Фарида Фаридовна. 
- В первые годы нашего хозяйствования на площади 

130 гектаров косили естественные травы и там же пасли 
скот. Ориентируясь на будущее, стали сеять многолет-
ники. Сначала 60 гектаров пустили под пашню, сейчас 
уже на площади 230 га посеяны травы. Ещё сеем овёс, 
чтобы разнообразить кормовую базу. Планируем и пше-
ницу выращивать. Затратное ведь дело, сразу всё и не 
получится. Постепенно продвигаемся и расширяемся.

В самом начале по потребительскому кредиту купили 
бэушный трактор. Сейчас у нас есть новый, мы его брали в 
лизинг и уже рассчитались. Недавно сенозаготовительную 
технику приобрели. Теперь можно работать. Планы есть. 
Земли достаточно, можно увеличить поголовье, - делится 
своими заботами хозяйка и продолжает: - Хоть иногда ду-
маешь: тяжело, но Ильяр не даёт унывать: «Всё нормаль-
но, всё будет хорошо! Будем работать!» - говорит. На то 
они и трудности, чтобы их преодолевать, скучно ведь было 
бы без них. Тупо смотреть телевизор - это неинтересно.

Иногда слышится, конечно: «Пришли Махмутовы, за-
хватили землю!». Так, пожалуйста, берите тоже, рабо-
тайте. Субсидии на технику государство даёт, содержа-
ние скота тоже субсидируют. Никто ведь не мешает. Вы-
годно ли, спрашиваете. Больших денег не заработаешь, 
но достаток есть. Сами сыты, дети и их семьи - тоже, - 
рассуждает Фарида Фаридовна. - Герефордов мы рас-
тим до семи месяцев, в весе они набирают до 130-140 кг. 
Мясо продаём, на него желающих много, особенно в 
этом году. Всё на месте расходится, порой не хватает 
даже. Многие, кстати, берут для выращивания. Посмо-
трят на скот, понравится - покупают. Кто две головы, кто 
три возьмёт. Местные, деревенские, приезжают из Ва-
гайского района.

Под руководством Ильяра Сайдулловича на ферме 
постоянно трудятся два человека. Зять Махмутовых - 
первый помощник в хозяйстве, работает на тракторе. В 
дальнейшем супруги планируют передать дела детям, а 
сейчас они учатся у старших.

Техника пока стоит в ожидании своего часа, зимой она 
отдыхает. А вот у хозяев времени на простой нет - дел мно-
го. Махмутовы сделали ставку на крупный рогатый скот, 
считая это направление приоритетным, и не прогадали. 
Желаем им расширения хозяйства. Пусть оно разраста-
ется, ведь для этого Махмутовы создали все условия.

Ставка на 
крупных 
и рогатых

Поэтому не случайно, 
что ключевые вопросы по-
литической повестки дня 
2015 года - выборы в сель-
ские думы и ротацию глав 
поселений, у которых исте-
кает срок полномочий, - гла-
ва администрации района 
поставил на первое место в 
своём вступительном слове.

- От того, какой выбор 
сделает наше население, и 
какие руководители придут 
в сельские администрации, 
будет зависеть, как тер-
ритории будут жить в бли-
жайшие пять лет, - подчер-
кнул Ю.А. Батт.

Активность и компетент-
ность - таковы главные 
требования к руководяще-
му составу.

Бюджетная политика  
серьёзных изменений не   
претерпит, его социальная 
ориентация сохранится. И 
хотя район дотационный, 
собственные доходы в аб-
солютных цифрах увеличи-
ваются ежегодно пример-
но на десять миллионов  
рублей. Бюджет 2015 года 
вырастет по сравнению с 
нынешними показателями 
более чем на 28 миллио-
нов и достигнет 942,5 млн. 
рублей. Более 64 процен-
тов расходов придётся на 
образование, социальную 
и молодёжную политику, 
культуру, спорт.

В Год культуры жители 
Верхних Аремзян получили 
хороший подарок - модуль-
ное здание клуба. Отказ от 
строительства в малонасе-
лённой местности боль-
ших помпезных сооруже-
ний культуры и спорта, ко-
торые зачастую пустуют, 
себя оправдал и в финан-
совом отношении. Компакт-
ные очаги культуры с со-
временным интерьером и 
техническим оснащением 
нужны, по мнению Ю.А. Бат-
та, населённым пунктам, где 
отсутствуют эти учрежде-
ния. Его волнует и беспоко-
ит, что исконные националь-
ные ценности не только не-
кому вскоре будет переда-
вать молодому поколению, 
но и негде. Юрий Алексан-
дрович поделился с журна-
листским сообществом сво-
ей обеспокоенностью:

- Хотелось бы, чтобы в 
следующем году нам про-
финансировали ещё одно 
здание. Рассматривался 
вопрос строительства мо-
дульного здания клуба в 
Сетово. Наша позиция не-
сколько отличается от по-

Пресс-Конференция

Время принятия 
выверенных решений
Курс на благоустройство, строительство 
и развитие мясомолочного направления аПК
Вера АНИКЕЕВА, фото Тимура КАРЫМОВА

зиции депутатов областной 
Думы. Мы хотим, чтобы со-
оружения в первую оче-
редь появлялись там, где 
вообще нет домов культу-
ры - в Полуяновой, Башко-
вой. В Сетово уже есть хо-
рошая новая школа с акто-
вым залом и здание клуба.

Именно строительство - 
определяющий вектор в 
развитии территории, но в 
словах главы администра-
ции появились новые нотки. 
Он не удовлетворён достиг-
нутыми плановыми резуль-
татами: на первое декабря 
введено 11994 квадратных 
метра жилья, процент ис-
полнения - 99,95.

- Он нас не устраивает в 
той части, что на площадках 
ИЖС при плане 3200 квад-
ратных метров введено в 
строй порядка одной тысячи.

Это беда не только То-
больского района. Средств 
на создание инфраструкту-
ры площадок индивидуаль-
ного жилищного строитель-
ства нет, поэтому без карди-
нальных мер не обойтись. 

В правительственных 
кругах области рассматри-
вается возможность госу-
дарственно-частного парт-
нёрства на принципах рав-
ного участия в решении 
этого вопроса: создание 
жилищных кооперативов из 
числа частных лиц, строя-
щих жильё. На свои сред-
ства они должны разраба-
тывать проектно-сметную 
документацию, проходить 
государственную эксперти-
зу, возводить инфраструк-
туру, то есть строить доро-
ги, газифицировать улицы 
и дома. Документы на суб-
сидирование строительных 
работ через органы район-
ной власти будут направ-
ляться в главное управле-
ние строительства. 

Таким образом, реше-
ние жилищного вопроса на 
отдельно взятой площадке 
будет зависеть от личной 
и н и ц и а т и в ы  г р а ж д а н . 
Власть оставляет за собой 
только проектирование и 
строительство сетей элек-
троснабжения.

Безусловно, большей ча-
стью нововведения коснутся 
приезжих жителей и горожан. 
У селян есть альтернатива.

- Глав сельских поселе-
ний и жителей я всегда на-
целивал на то, чтобы под-
бирали участки на застро-
енной территории. Есть вет-
хие дома, на которые на-
следники не оформляют 

право собственности, и гла-
вам сельских поселений 
надо инициировать призна-
ние этого имущества вымо-
рочным, тогда не надо стро-
ить новые водопроводы и 
дороги, прокладывать газо-
вые сети. Такова моя прин-
ципиальная позиция, - ре-
зюмировал Ю.А. Батт.

А вот особых препятствий 
для реализации программы 
по предоставлению благо-
устроенного жилья льготным 
категория граждан глава ад-
министрации не видит. При 
условии выполнения инвес-
торами-застройщиками про-
ектов по строительству 
многоквартирных домов  
программа по переселению 
сельских жителей из аварий-
ных домов может быть вы-
полнена уже в 2015 году, хотя 
и рассчитана до 2017-го.

Реалистичный взгляд на 
положение дел в районе, 
конструктивность и прагма-
тичность в решении слож-
ных проблем, открытость в 
дискутировании по самым 
злободневным вопросам, - 
то, что определяет и пози-
цию и принцип работы Ю.А. 
Батта. Это не могли не заме-
тить журналисты. И хотя он 
определил своё отношение 
к развитию животновод-
ства в районе как курс «ма-
леньких шагов», но такая 
позиция относится и к дру-
гим жизнеобеспечивающим 
сферам: газификации, мо-
дернизации систем тепло-
снабжения.

Да и сам Юрий Алексан-
дрович не скрывал, что его 
идеалистический взгляд на 
некоторые вопросы дея-
тельности чиновника с на-
чала пути на этом поприще 
изменился. Это относится к 
работе по инвентаризации 
невостребованных сельхоз-
земель, а также переводу 
их в собственность сель-
ских администраций для 
дальнейшей продажи или 
сдачи в аренду - одному из 
финансово ёмких источни-
ков пополнения районной 
казны. Из 6800 земельных 
долей и паёв невостребо-
ванными остались 4441.

Сигнал для власти: стар-
шее поколение уже не мо-
жет работать на земле, а 
молодое - не хочет. Трудо-
вые ресурсы с каждым го-
дом уменьшаются: несмо-
тря на хорошие демогра-
фические показатели, око-
ло трёхсот коренных жите-
лей ежегодно покидают 
село. Процент миграции 

сельского населения в го-
рода растёт. Надежды на 
иногородних инвесторов в 
развитие сельского хозяй-
ства также не оправдались. 
Привлекательными для ка-
питаловложений в районе 
оказались всего два секто-
ра: строительство и придо-
рожный сервис. Для такой 
большой территории это 
катастрофически мало.

- Надо идти по пути соз-
дания мини-ферм, малых 
хозяйств, где люди умеют и 
могут работать - там и бу-
дут результаты, - так опре-
делил свой взгляд на раз-
витие сельскохозяйствен-
ной отрасли Ю.А. Батт.

И в качестве подтверж-
дения её состоятельности 
сообщил о перспективных 
проектах в животноводстве: 
ООО «Баргузинское», ООО 
«Простор», КХ Симонова, 
мини-фермы Холодовой и 
Муратбакиевой. По резуль-
татам года на мини-фермах 
надоят более 4000 литров 
молока на фуражную коро-
ву, ООО «Рассвет» - поряд-
ка 2700 литров. Хотя, как за-
метил он, «с ними по поголо-
вью и объёмам сырья срав-
ниться никто не может - бо-
лее 800 тонн молока в год».

Резерв в увеличении по-
головья молочного стада и 
как результат - товарной 
молочной продукции, по 
мнению главы районной ад-
министрации, есть, но при 
одном непременном усло-
вии: руководство гормолза-
вода должно поменять свою 
позицию в отношении сель-
ских производителей, при-
нять участие в строитель-
стве ферм либо в приобре-
тении высокоудойного ско-
та. По словам главы, проект 
мог бы с лихвой окупиться  
в течение пяти лет. Но 
принцип делового сотруд-
ничества руководства пред-
приятия неизменен: произ-
водство - ваша сфера, пе-
реработка - наша.

Только в завершение 
пресс-конференции Ю.А. 
Батт позволил себе отойти 
от повседневных забот и тре-
вог, хотя они рефреном про-
звучали в его ответе на по-
следний вопрос «Кто и какое 
событие в этом году вызвали 
у вас радость, гордость?»:

- Чрезмерно радоваться 
на этой должности уже от-
вык. В личном плане - пора-
довался за дочь, она окон-
чила нефтегазовый универ-
ситет. Самое большое дело, 
которое мы общими усилия-
ми сделали, - дали газ в Се-
тово. Теперь можно проек-
тировать внутрипоселко-
вые газовые сети и газифи-
цировать дома. Мне боль-
шое удовлетворение при-
носит, когда жители района 
получают государственные 
награды, грамоты губерна-
тора или областной Думы. 
Понимаю, что наши селяне 
большего достойны и всем 
руководителям говорю, что-
бы они ходатайствовали за 
работников, когда они тру-
дятся, а не вышли на пен-
сию. Только в этом случае 
награда ценится.

итоговая пресс-конференция, данная в ми-
нувший вторник главой администрации То-
больского района Ю.а. Баттом, показала: не-
смотря на различные трудности, есть перспек-
тивы для дальнейшего социально-экономиче-
ского развития муниципалитета. Но в деятель-
ности административного аппарата района и 
сельских поселений при постоянно меняю-
щейся финансовой и экономической конъюн-
ктуре должны произойти заметные изменения, 
чтобы реализовать планы. а их в различных 
сферах, от агропромышленного комплекса, 
модернизации системы ЖКх, жилищного стро-
ительства и до культуры - немало.

гости. Делегацию молодёжно-  
го библиотечного объединения 
«Беспокойные сердца» из То-
больской районной библиотеч-
ной системы представляли би-
блиотекарь отдела комплекто-
вания З.И. Фазылова и библио-
граф Э.Х. Иванова.

В преддверии 2015 года, кото-
рый объявлен Годом литературы 
в России, на слёте актуально 
звучали вопросы библиотечного 
обслуживания, развития сель-
ской библиотеки и т.д. Библиоте-
кари, члены молодёжных объе-

молодо не зелено

библиотека 
в новом формате

Областная научная библиотека имени Д.и. Мен-
делеева вновь приняла традиционный, уже ше-
стой, открытый слёт молодых библиотекарей.

В работе нынешнего форума, проходившего по теме 
«Современная библиотека в новых форматах», приняли 
участие более 170 делегатов со всей области, а также 

динений поделились своим опытом по продвижению 
книги и чтения.

Во второй половине дня прошли мастер-классы «Би-
блиотечная журналистика», «Проектная деятельность 
библиотек» и экскурсия в лабораторию проектной       
деятельности библиотеки семейного чтения имени             
А.С. Пушкина и центральную библиотеку ЦБС г. Тюме-
ни. А завершился слёт церемонией награждения побе-
дителей заочного конкурса профессионального мастер-
ства «Библиотечная молодёжь: стратегия лидерства - 
2014». Молодёжное объединение Тобольской район-
ной ЦБС «Беспокойные сердца» заняло третье место в 
номинации «Лучшая публикация. Цикл публикаций о 
деятельности библиотек в сети Интернет с проектом 
«Вечной памятью живы».

Э. иВаНОВа, библиограф, член молодёжного 
объединения «Беспокойные сердца»
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- Сразу отмечу, что пер-
вого декабря в обществен-
ную приёмную обратилось 
свыше 100 человек.

Формат проведения приё-
мов в нынешнем году был 
расширен. К этому дню 
местное отделение «Еди-
ной России» готовилось 
основательно. Были запла-
нированы тематические 
приёмы и заседания кру-
глых столов. Очень инте-
ресно в этот день прошёл 
круглый стол на тему «Па-
триотическое воспитание 
школьников» в Байкалов-
ской средней школе. Ини-
циатором такой формы 
приёма стал председатель 
районной Думы Юрий Фи-
липпович Зевакин. А разго-
вор пришёлся очень кста-
ти в связи с политическими 
событиями уходящего го-
да, а также в преддверии 
70-летия Победы в Вели-
кой Отечественной войне.

В заседании круглого 
стола участвовали педаго-
ги, ветераны труда, специа-
листы сельской админи-
страции и ребята из кадет-
ского класса, который в Бай-
каловской школе существу-
ет уже много лет. В этот 
день в кабинете военной 
подготовки присутствовали 
все те, для кого патриотизм 
не просто слово. Например, 
Иван Гладков - президент 
ученического союза стар-
шеклассников, кадет, девя-
тиклассники Кирилл Самой-
лов и Эдуард Сагалаков.

О буднях и заслугах ка-
детского класса рассказа-
ли кадры фильма, который 
смогли увидеть все участ-
ники встречи. А вообще ра-
бота Юрия Филипповича с 
кадетами всегда на виду. 
Все юноши, прошедшие ка-
детскую школу, обязатель-
но отдают долг Родине, 
идут служить в армию.

Очень содержательным 
было выступление педагога 
Байкаловской школы Гали-
ны Ивановны Писаревой.

- «Историческое значе-
ние каждого русского чело-
века измеряется его заслу-
гами Родине. Его человече-
ское достоинство - силой 
его патриотизма…». Эти 
слова принадлежат писате-
лю Н.Г. Чернышевскому, - 
сказала она. - Их должен 
помнить каждый из нас.

Галина Ивановна расска-
зала о программе «Слагае-
мые патриотизма», которая 
не первый год реализуется в 
школе, и сопроводила своё 
выступление фотография-
ми. Круглый год педагоги 
проводят мероприятия раз-
личного формата, направ-
ленные на то, чтобы учащи-
еся в полной мере ощущали 
себя настоящими патрио-
тами, гордились прошлым и 
настоящим своей Родины.

Заведующая школьной 
библиотекой Лариса Михай-

Формы разные, 
цель одна - помочь

В единый день приёма граждан, который проходил первого дека-
бря, наряду с районной общественной приёмной партии «Единая Рос-
сия» дополнительно работало 12 площадок. Там вели приём депута-
ты областной и районной дум, главы администраций сельских посе-
лений, руководители предприятий. Были организованы тематические 
выездные приёмы. О том, как прошёл этот день в районе, с какими во-
просами обращались селяне, как их решали, рассказывает руководи-
тель общественной приёмной местного отделения партии «Единая 
Россия» Нина Михайловна иВаНиНа:

Но участники круглого сто-
ла пришли к мнению, что 
нужно искать новые идеи, 
иные формы проведения 
мероприятий - такие, чтобы 
любовь к родине детям не 
навязывалась, а целена-
правленно прививалась и 
взращивалась в молодых 
сердцах. Это предложение 
было единогласно поддер-
жано всеми участниками 
круглого стола.

Принимавшим участие в 
дискуссии ребятам-кадетам 
советовали проявлять боль-
ше инициативы и активно-
сти, появилась задумка про-
вести среди школьников кон-
курс проектов и идей «На-
встречу юбилею Победы». 
Татьяна Николаевна Самой-
лова выразила желание от-
метить дома участников Ве-
ликой Отечественной крас-
ными звёздочками, как это 
было раньше. Идею одобри-
ли и тут же решили прикре-
пить специальные таблички 
на дома тружеников тыла, 
вдов и детей войны. Юрий 
Филиппович Зевакин пред-
ложил уделять больше вни-
мания и участникам локаль-
ных конфликтов.

- О некоторых из них 
наши односельчане почти 
ничего не знают, - сказал   
он. - Это обусловлено тем, 
что воины, прошедшие аф-
ганскую и чеченскую кампа-
нии, зачастую неразговорчи-
вы, так как в их душах ещё 
свежи раны, и они болят.

Всё новое, как говорится, 
это хорошо забытое старое. 
Галина Ивановна Писаре-
ва предложила возродить 

настоящую «Зарницу» с 
ориентированием на мест-
ности, марш-бросками и 
«боями». Альфия Акрамов-
на Теляева вспомнила, как в 
своё время на территории 
бывшего аэропорта они, 
тогдашние школьники, бра-
ли снежную крепость, сде-
ланную для одной из таких 
«Зарниц». Да нынешним ре-

рандаш и будут озвучены 
всем заинтересованным 
сторонам, а впоследствии 
обязательно реализованы.

По ч е му  я  по д р о б н о 
остановилась на проведе-
нии этого мероприятия? 
Потому что считаю: круглый 
стол, прошедший в рамках 
единого дня приёма граж-
дан, не только ответил на 
многие вопросы по теме 
патриотического воспита-
ния, но и осветил жизнен-
ные принципы подрастаю-
щего поколения.

В Хмелёвском сельском 
поселении с жителями 
встретились член регио-
нального политического со-
вета партии «Единая Рос-
сия» Андрей Викторович 
Прохоров и директор ком-
плексного центра социаль-
ного обслуживания населе-
ния Елизавета Ивановна 
Костылева. О дне приёма 
граждан проинформирова-
ли заранее. Многих жителей 
оповестили по стационар-
ной телефонной связи, рас-
чистили, что немаловажно, 
все внутрипоселковые до-
роги и организовали подвоз 
селян из малых деревень.

Большинство вопросов, 
с которыми обратились хме-
лёвцы, касались оказания 
материальной помощи, пен-
сионного обеспечения, уча-
стия граждан в региональ-
ных программах и проектах, 
а также социальной под-
держки ветеранов труда. 
Двенадцать человек, при-
шедшие в этот день за по-

мощью, получили юридиче-
скую консультацию или 
официальный ответ на 
свои вопросы. Почти все 
проблемы были решены в 
ходе приёма.

Очень активно и плодот-
ворно на территории Сетов-
ского сельского поселения 
провела приём депутат рай-
онной Думы Анна Никола-

евна Колобова. На встрече 
присутствовал и глава мест-
ной администрации Генна-
дий Михайлович Фомин.

В первую очередь депу-
тату задали вопрос о пло-
хом качестве воды. Этой 
проблемой озабочены поч-
ти все здешние жители. 
Анна Николаевна поясни-
ла, что в районе устанав-
ливаются модульные пун-
кты очитки воды, а Г.М. Фо-
мин заверил, что такой же 
пункт будет установлен в 
центре Сетово.

Жители улицы Зелёной 
пришли в общественную 
приёмную, чтобы решить 

проблему благоустройства 
дороги, по которой в непого-
ду нельзя ни пройти, ни про-
ехать. Анна Николаевна со-
общила, что в перечне ме-
роприятий по проведению 
дорожных работ на пред-
стоящий год запланирован 
ремонт этой дороги, и люди 
сказали депутату большое 
спасибо за такую весть.

Также жители сельского 
поселения поставили перед 
А.Н. Колобовой вопрос по-
вышения тарифов на ком-
мунальные услуги и проси-
ли помощи в решении проб-
лем с ремонтом многоквар-
тирных домов, принадле-
жавших ранее железной 
дороге, и многих других. 
Анна Николаевна пообеща-
ла посодействовать в реше-
нии вопроса строительства 
православного храма в Се-
тово. На его возведение 
средства собирали всем 
миром, но их по-прежнему 
не хватает, хотя уже земля 
отведена. По некоторым  
обращениям депутат дала 
консультацию, а ряд вопро-
сов взяла на заметку.

К секретарю местного 
отделения партии, главе 
районной администрации 
Юрию Александровичу Бат-
ту пришли председатели 
первичных ветеранских ор-
ганизаций - люди, умудрён-
ные жизненным опытом. Их 
волнуют многие проблемы. 
Например, почему в Мало-
зоркальцевском сельском 
поселении плохо работа- 
ет телефонная связь. В 

квартирах ветеранов и ин-
валидов стоят стационар-
ные телефоны, и порой по 
ним невозможно дозво-
ниться до скорой помощи, 
хотя плата за услуги связи 
взимается регулярно. Со-
товые телефоны кому-то 
не по карману, а некото-
рые не умеют пользоваться 
ими. Юрий Александрович 
сразу занялся решением 
этой проблемы.

Председатели ветеран-
ских организаций сельских 
поселений, расположенных 
на Левобережье, задавали 
вопрос о строительстве тёп-
лого автопавильона, так 
как людям, ожидающим ав-
тобус, негде спрятаться от 
непогоды и мороза. Они 
также предложили изменить 
время движения автобусов 
по Левобережью. Многие 
вопросы Ю.А. Батт решил 
сразу, а другие, касающие-
ся работы и взаимодей-
ствия с городскими служба-
ми, взял на контроль.

Надо сказать, что люди 
шли с разными вопросами, 
многие из которых снимали 
тут же. Например, ветерану 
Великой Отечественной  
войны из Байкалово Анд-
рею Архипову в этот же 
день помогли с оформле-
нием документов на полу-
чение материальной по-
мощи, а участнику войны 
Александру Григорьевичу 
Репину пообещали выде-
лить средства на проведе-
ние водопровода и помог-
ли оформить документы.

Жительница Ингаира по-
жаловалась депутату рай-
онной Думы Виктору Васи-
льевичу Кадочникову, что 
привезённый ею для лич-
ных нужд песок строители 
израсходовали на благо-
устроительные работы. 
В.В. Кадочников в этот же 
день привёз женщине две 
машины песка.

С жалобой на то, что в 
деревне вот уже два меся-
ца люди не получают поч-
ту, к депутату С.Ш. Мурат-
бакиевой обратились жите-
ли Масловой. Депутат сра-
зу же выяснила причину, 
созвонившись с руковод-
ством отделения связи. Во-
прос взят на контроль.

Традиционно в послед-
ние годы день рождения 
партии «Единая Россия» 
отмечается таким широким 
приёмом граждан. Мы счи-
таем, что лучший подарок 
для всех - это решение кон-
кретных проблем, с которы-
ми к нам обращаются жите-
ли района. Стараемся, что-
бы каждое обращение было 
зафиксировано, чтобы по 
нему оперативно были  
приняты меры, чтобы оно 
обязательно нашло поло-
жительное решение.

Единый день приёма 
граждан ещё раз подтвер-
дил востребованность та-
ких мероприятий. Это пока-
затель доверия к партии. И 
чтобы оно крепло, мы с 
каждым обращением, с 
каждым человеком работа-
ем индивидуально, вплоть 
до конкретного решения 
частной проблемы. Кроме 
того, вопросы, которые на-
селение поднимает на приё-
мах, помогают совершен-
ствовать региональное за-
конодательство в соответ-
ствии с его социальной вос-
требованностью. На мой 
взгляд, необходимость в 
проведении единого дня 
приёма граждан остаётся. 
Люди должны знать, что в 
критической ситуации пар-
тия придёт им на помощь.

Подготовила 
Галина ГРЕБЕНЩиКОВа, 

фото автора и 
Тимура КаРЫМОВа

» Традиционно 
в  п о с л е д н и е 
годы день рож-
дения партии 

«единая россия» отмеча-
ется таким широким при-
ёмом граждан. Мы счита-
ем, что лучший подарок 
для всех - это решение 
конкретных проблем, с  
которыми к нам обраща-
ются жители района.

Н.П. Тимофеева, пенсионер, член совета ветеранов 
Малозоркальцевского сельского поселения

бятам было бы полезно 
вместо виртуальных боёв 
действительно побегать да 
«повоевать».

Не обошли участники круг-
лого стола и тему празд-
нования юбилея Победы. 

Высказано едино -
душное мнение: нуж-
но придумать не-
о б ы ч н у ю  ф о р м у 
встречи этой вели-
кой даты, чтобы она 
запомнилась всем и 
надолго, чтобы моло-
дое поколение про-
никлось духом Побе-
ды. Идеи и предло-
жения взяты на ка-

ловна Третьяк предложила 
ещё один способ воспита-
ния патриотических чувств - 
через работу школьного му-
зея. Именно уникальные 
экспонаты поддерживают 
живую связь времён и поко-
лений. Воспитанники крае-
ведческого кружка «Исто-
ки», который она ведёт, со-
бирают интересные экспо-
наты, воспоминания людей 
старшего поколения о 
прошлом села, занима-
ются исследованиями, 
готовят интересные ме-
роприятия для своих 
сверстников и младших 
товарищей. Наиболее 
плодотворными и эф-
фективными методами 
работы со школьниками Ла-
риса Михайловна считает 
экскурсии, походы по род-
ному краю и памятным мес-
там своей малой родины.

Сабит Абитович Маме-
тов и Татьяна Николаевна 
Самойлова - члены совета 
ветеранов сельского посе-
ления - тоже занимаются 
патриотическим воспитани-
ем. Сабит Абитович, отец 
воина-афганца, не пона-
слышке знает, что в жизни 
каждого человека значит па-
триотизм. Дитя войны, он сам 
живой свидетель тягот и ли-
шений военного времени и 
трудных послевоенных лет.

А Татьяна Николаевна - 
настоящий энтузиаст. Осво-
ив азы интернета, она ус-
пешно занимается поиском 
наших земляков, пропав-
ших в годы Великой Отече-
ственной войны, работает с 
архивами. Из её родной де-
ревни Куприной в те роко-
вые сороковые годы ушло 
на фронт 60 человек, ещё 
около 20 мужчин были при-
званы в трудармию. А после 
войны в деревню вернулось 
всего 37 человек. Тщатель-
но изучив специализиро-
ванные сайты, в том числе 
Министерства обороны Рос-
сии, Татьяна Николаевна 
нашла сведения о несколь-
ких односельчанах, пропав-
ших без вести.

Воспитание патриотизма 
у юного поколения - одно из 
направлений деятельности 
специалиста по работе с 
молодёжью Альфии Акра-
мовны Теляевой. Она руко-
водит отрядом «Авангард». 
В течение года волонтёры 
участвуют во всех меро-
приятиях и акциях сельского, 
районного и областного 
масштаба, в том числе и но-
сящих патриотический ха-
рактер. Этим летом лидер 
добровольцев Ирина Зуль-
фукарова стала победи-
тельницей областного кон-
курса «Волонтёр года - 
2014» по патриотическому 
направлению.

Работа по патриотиче-
скому воспитанию в Байка-
ловском сельском поселе-
нии ведётся эффективно. 

Н.М. иванина
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сетовские совет ветеранов и администрация сель-
ского поселения поздравляют декабрьских юбиляров: с 
80-летием - евдокию никитичну трофимову, 60-лети-
ем - екатерину Михайловну пуртову, 55-летием Лю-
бовь петровну кузьмину, а также всех именинников 
декабря. Желаем вам крепкого здоровья и хорошего на-
строения, достатка и благополучия, внимания близких.

Пусть годы бегут и бегут - не беда,
Пусть рядом здоровье шагает всегда,
Пусть счастье, как птица, на крыльях летит,
А сердце не знает тревог и обид!

Милая наша, дорогая, любимая доченька, мамочка и 
бабушка светлана анатольевна Юрчак! Поздравля-
ем тебя с днём рождения!

Пусть прозвучат в твой юбилей такие пожелания - 
Любви родных, тепла друзей, поддержки 
                                                                      и внимания.
Пусть жизнь добром наполнится,
Мечты скорее сбудутся! Хорошее запомнится,
 Ненужное забудется! Пусть праздник обязательно
   Поднимет настроение! Ты так очаровательна,
     Как пенье птиц весеннее, Всегда неотразимая,
       Как в небе солнце ясное Будь самая любимая
         И самая прекрасная!

Родители, дети, внуки

наши юбиляры

* * *

* * *

Любимого дядю николая Дмитриевича нагибина 
поздравляю с 75-летним юбилеем. Желаю 
крепкого здоровья, благополучия 
и  долгих лет жизни.

Сколько прожитых лет,
Мы не будем считать.
Просто хочется вам
От души пожелать:
Не болеть, не стареть,
Не грустить, не скучать
И множество лет 
                        юбилеи встречать.

с уважением Клавдия филаТОВа

Администрация Тобольского района выражает глу-
бокие соболезнования директору муниципального ав-
тономного учреждения «Тобольский районный Центр 
культуры» Римме Александровне Бизиной в связи со 
смертью мамы - ВОлКОВОЙ анны ивановны.

Выражаем благодарность индивидуальному пред-
принимателю С.А.  Артановой, ветеранской организа-
ции Карачинского сельского поселения, работникам от-
дела по делам культуры, молодёжи и спорта Тоболь-
ского района за оказанную помощь в организации по-
хорон ВОлКОВОЙ анны ивановны. Спасибо всем, 
кто поддержал нас, пришёл проводить в последний 
путь нашу маму.

семьи БиЗиНЫх, НаГиБиНЫх и родственники

Предвкушая комфорт и ра-
дуясь, что в ПАТП обновился 
транспорт, поднимаюсь по 
ступенькам. Окрик водителя 
женщине, за которой я сле-
дую, «Вы что делаете? Так 
весь автобус разломаете!» 
приводит меня в замешатель-
ство: для кого он - автобус, 
разве не для людей? Ни за что 
не держась, чтобы не вызвать 
гнев, захожу и вижу уставшие 
лица. Свободны только два 
места впереди. Чтобы не ме-
шать тем людям, кто будет 
выходить в Медянках, приса-
живаюсь на одно из них. Че-
рез некоторое время подхо-
дит кондуктор, я покупаю би-
лет и слышу категоричное: 
«Встаньте и освободите слу-
жебное место!». На мое тихое 
возражение, что их здесь два, 
слышу в ответ: «Оба - служеб-
ные!». Вижу, что спорить бу-
дет, как говорится, себе доро-
же. Встаю. Остановка, и я ста-
новлюсь помехой. В душе 
сами понимаете как… Потом, 
конечно, свободных мест ста-
ло много, в город автобус при-
шёл полупустым.

А я всё думала, что же та-
кое происходит с нами? Поче-
му ничего не меняется: как 
было хамство 20 лет назад, 
так и осталось. Может, это 
только со мной происходит? 
Но я слышала, как тот же кон-
дуктор Светлана Владими-
ровна - фамилию, к сожале-
нию, не указали на бейджи-  
ке - бестактно и очень громко 
отчитывала заснувшего пас-
сажира. Возможно, у неё был   
не самый лучший день… Мо-
жет, усталость одолела или  
проблемы в семье. Причин 
может быть много, а означа-
ет это только одно – непро-
фессионализм. Ведь с людь-
ми работает, если невмого- 
ту - может, лучше сменить 
профессию, чтобы ничего не 
раздражало, найти дело по 
душе, которое будет прино-
сить радость?

Между прочим, в городском 
транспорте такого я не виде-
ла, хоть ездить приходится 
много. Наоборот, частенько 
кондуктор усаживает на своё 
место любого, чтобы в салоне 
стало свободнее.

Несколько дней хотела про-
сто забыть, но ведь ситуация 
может вновь повториться, как 
было не раз. Н.В. Гоголь гово-
рил: «Если хочешь изменить 
мир - начни с себя!». Мне очень 
нравятся эти слова. Поэтому, 
может, не надо молчать, надо 
говорить об этом: начать с 
себя и не позволять никому 
себя ни за что отчитывать.

А вам приходилось оказы-
ваться в подобной ситуации? 
Или, возможно, у вас есть дру-
гие, положительные примеры. 
Жду ваших писем.

беседКа

начни 
с себя

Фания ГИЛЬМАНОВА

субботний вечер. Бизи-
но. Остановка «Дорож-
ный». Подъезжает новый 
на вид автобус. Да, давне-
нько я не была здесь, если 
помню только большие  
жёлтые холодные лиаЗы…

Учитель щедро де-
лилась искрами доб-
ра, любви и мудрости. 
Педагог, воспитатель, 
психолог, целитель и 
исповедник - кем толь-
ко не была она для нас! 
Но самое главное, что 
мы встретили настоя-
щего друга, понимаю-
щего, преданного, на-
дёжного. Говорят, что 
о б ы ч н о  к л а с с  д л я 
классного руководите-

Для нас вы 
самая-самая!

Мне повезло, что моей пер-
вой учительницей стала Ни-
на Михайловна Пронтишева. 
Мы шли вместе четыре года, 
и чем выше поднимались, 
тем ярче и теплее становил-
ся огонёк, зажжённый ею.

ля - это его семья, но это не про Нину 
Михайловну: у неё их тринадцать, по   
количеству ребят. И для всех она стала 

самым родным человеком, 
каждый хотел быть похожим 
на неё, быть таким же пункту-
альным, аккуратным, справед-
ливым и эрудированным. Бла-
годаря педагогическому талан-
ту Нины Михайловны, её чут-
кому отношению к нам, мы    

получили прочные 
знания. Она нашла 
подход к каждому, 
раскрыла наши спо-
собности и вселила в 
нас уверенность.

Спасибо, Нина Ми-
хайловна,  за ваше 
терпение, трудолю-
бие, заботу и любовь. 
От души поздравляем 
вас с юбилеем! Креп-
кого вам здоровья, 
новых успехов, испол-

нения всех задумок!
Ксения сЕДЫх, ученица 5 класса 

Малозоркальцевской школы

Подходит к концу юбилейный для 
Тюменской области 2014 год. Нема-
ло интересных и творческих проек-
тов нынче было реализовано наши-
ми библиотекарями. Один из них - 
интеллектуальная краеведческая иг-
ра-квест «По родному краю». Она 
стартовала в день рождения области 
14 августа в Надцах и завершилась 
совсем недавно в Прииртышском.

В игре участвовали школьники шестых-
десятых классов. Вся дистанция, которую 
предстояло пройти участникам, состояла 
из четырёх этапов, а конечным результа-
том игры должна была стать карта Тю-
менской области (её каждая команда 
«складывала» из фрагментов, получен-
ных за правильные ответы).

На историческом этапе ребята назва-
ли достопримечательности и памятные 
места Тобольска и Тобольского района. 
На станции «Топонимы» надцынские 
краеведы обратились к истории возник-
новения названий крупных деревень от 
Надцов до Тобольска, отмеченных на 
карте, и городов Тюменской области, на-
званных в честь известных людей, ос-
ваивавших нефтегазовый комплекс. А 
прииртышцы вспомнили исчезнувшие в 
округе деревни. 

Знания о месте обитания животных и 
произрастания растений из Красной   
книги Тюменской области понадобились 
ребятам на следующем этапе - «Флора и 
фауна». Ну, а на финише школьники 
должны были назвать Героев Советского 

К 70-летию тюменсКой области

По родному краю 
с любовью

Союза и Соцтруда - уроженцев Тоболь-
ского района, имена знаменитых людей 
(учёных, писателей и т.д.), связанных с 
Тобольском. Белые пятна на собранной 
детьми карте свидетельствовали о неко-
торых пробелах в знаниях, но их оказа-
лось немного.

Надо сказать, что активными соучаст-
никами игры стали взрослые, продумав-
шие познавательные и эмоционально на-
сыщенные этапы игры. Поддержать ре-
бят пришли ансамбль «Зоренька» совета 
ветеранов Прииртышского сельского по-
селения и работники Надцынского дома 
культуры А.А. Аптрахимова, Т.А. Тропина 
и Л.Ф. Ведерникова, которые подарили 
собравшимся замечательные песни о 
родной деревне. Педагог Надцынской 
школы М.В. Шубкин и библиотекарь При-
иртышской библиотеки Т.В. Тануляк рас-
сказали об истории возникновения своих 
населённых пунктов. Экзаменовали юных 
краеведов и болели за них глава Приир-
тышского сельского поселения М.С. Дми-
трищак, соцработник Н.В. Быкова, педа-
гог Л.В. Жарникова, директор Прииртыш-
ского ДК Т.В. Фоляк, библиотекарь Над-
цынского филиала С.Ш. Агафурова и ра-
ботники центральной библиотеки.

Игра была замечательной. А юные 
читатели ещё раз проверили свои зна-
ния о малой родине и утвердились в том, 
что живут на прекрасной земле, богатой 
не только природными дарами, но - са-
мое важное - людьми и историей!

М. лёВКиНа, заведующая отделом 
обслуживания районной библиотеки

объявления

18 декабря 2014 года в 07.55 (МсК) запланиро-
ван пуск межконтинентальной баллистической 
ракеты Рс-18 с космодрома Байконур. Резервная 
дата - 19 декабря 2014 года в то же время.

Отработанная ступень ракеты упадёт в действующем 
районе падения «Тюмень». Данный участок охватывает 
безлюдные части Викуловского, Вагайского и Сорокин-
ского районов.

Головной обтекатель ракеты упадёт в действующем 
районе падения «Тобольск». Данный участок охватыва-
ет безлюдные части Уватского района.

В целях предупреждения чрезвычайных ситуаций 
гражданам следует воздержаться от посещения указан-
ных районов 18 и 19 декабря 2014 года.

В район падения на вертолёте прибудут специальные 
службы для проведения работ по поиску и утилизации 
отделяющихся частей.

ВЫКуП аВТО. Тел.: 8-982-131-79-52
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